
“我们小区今年到底能不能
供暖？”近日，不少市民拨打本报
问暖热线96709123咨询过街楼小
区、七里堡社区以及洪家楼小区
今年能否供上暖。据了解，这三个
小区都于今年年初在居委会的带
领下安装了供暖设施，当时，居委
会工作人员表示今年一定能供上
暖，不少人把家里的土暖气都拆
了，可是到现在能否供暖又没了
消息，居民开始着急了。
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炉子都拆了，供暖却黄了
东边这仨小区今冬要挨冻
年初居民们在居委会的带领下安装了供暖设施，但热企称此片区的供热明年进行

□文/片 本报记者 段婷婷

控制面板只显示时间不显示用热量
天润苑居民说用的时候心里没底

龙力天润苑热计量收费开始试点

采用的是“通断时间面积法”

记者了解到，龙力天润苑小区采用的
是“通断时间面积法”的热计量方式，小区每
家每户的控制面板可以设定用户想要的温
度。比如用户想要自家温度设定在20℃，当
室内温度达到这个设定值时，控制阀自动关
闭，停止计费；当室内温度低于设定值2℃
时，控制阀自动打开供暖，开始计费。

每家控制面板上所显示的用热时间
等信息，传输到小区内的一台计算机上。
在天润苑小区的换热站内还有一块“大
表”，显示的是整个小区的用热量。大表上
显示的用热量也传输到这台计算机上。

这台计算机既有每家每户的用热时
间、面积等信息，又有整个小区的用热量，
就可以把整个小区的用热量往每家每户
进行“分摊”了。

20日和21日两天，在龙力天润苑小区
物业办公室，济南热电的工作人员在和业
主签订热计量的供热合同。济南热电工作
人员告诉记者，截至21日下午3点多，小区

227户居民中，签订供热合同的将近100
户，比预期的要少一些。

控制面板却看不到用热量

居民们对这种计费方式不习惯

不过，这种控制面板显示的不是用热
量，而是用热的时间。一些居民对这种新
的办法感觉有些别扭，居民姜女士表示，
控制面板上显示时间的办法不直观，居民
并不知道这个时间是如何换算出最后的
热价的。“应该让人家知道怎么算，算法应
该透明公开。”姜女士表示。

龙力天润苑一位居民说，从控制面板
上无法直接看出用热量，这样在实际操作
中，用热的时候就感觉“没底”。

山东建筑大学副教授宋传增介绍，其
实，每家每户的用热量，是可以在小区内
接收每户用热信息的这台计算机上看到
的。这台计算机上的信息传给济南热电，
济南热电也可以看到每家每户的用热量。

宋传增表示，龙力天润苑的热计量装
置是2011年安装的，当时控制面板上并没
有设计显示分摊的热量和热费的功能。目

前研制的新系统中，每家每户的控制面板
上已经可以显示分摊的热量和热费。

今年热量用超了也不用补交

有人担心这种保护政策能延续多久

“如果用超了怎么办？”龙力天润苑不
少业主对于这种热计量办法到底会产生
多少费用感到担心。一位不愿意透露姓名
的业主说，她准备这个供暖季一直把控制
面板的温度设定在23℃上，以测出在整个
供暖季一直开启的状态下，她家到底用了
多少取暖费。

济南热电工作人员介绍，龙力天润苑小
区是今年热计量的试点小区，按照今年热计
量的收费政策，采暖结束后按计量热费高于
按照面积收费的部分，用热人不需要再补交
热费。低于按照面积收费的部分，济南热电
在供暖期结束后两个月内退还给用热人。

对此，也有居民担心，热计量试点几
年之后，还会不会有类似今年的保护政
策？如果取消热计量最高费用不超过按照
面积收费的规定，实际交纳的热费会不会
高出很多？
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居委会表示今年肯定能供暖

但居民们心里都在犯嘀咕
18日，记者来到过街楼小区，一进小区，就在门

口看到了10月15日洪家楼社区居委会张贴的通知，
表示因暖气开户，要求居民交房产证原件。这是否
意味着今年加入集中供暖没问题了？记者采访了几
位居民，大家却普遍表示心里没底。“谁说得准啊！”
虽然已经把房产证交上了，但是居民王先生心里还
在打鼓。他告诉记者，自己入住小区已经六七年了，
一直没有加入集中供暖，往年也都申请过，但是一
直说热源不足。“现在虽说已经交上房产证了，但是
没有签供暖合同，怎么样不好说。”

记者在过街楼小区看到，楼外的供暖管道都
是崭新的。王先生表示，这都是今年年初的时候
铺设的。

“往年都是自己烧土暖气。”王先生表示，烧
土暖气并不便宜，光煤炭一年就得两千块钱左
右，而且供暖的效果也不好，小区居民也都盼望
着加入集中供暖。今年年初，洪家楼社区居委会
带头安装供暖设施，居民纷纷交了钱。“每平方米
近300块钱，我们家当时交了近2万块钱。”王先生
表示，居委会当时表示今年就能供上暖。“家里的
土暖气都拆了，要是今年供不上暖，还不知道该
怎么过冬呢！”说起这个，不少居民都很担心。

记者经过洪家楼小区时，发现小区好多院落
都和过街楼小区情况差不多。

随后，记者来到了洪家楼社区居委会，在一
楼的人口学校内，不少工作人员在此等着居民前
来交房产证。记者看到，目前已经有不少居民将
房产证交到了居委会。

“交了房产证，今年就一定能供上暖吗？”对于
这个问题，居委会工作人员表示，交上房产证，就
去办开户手续，今年肯定能给供上暖。他表示，目
前小区的供暖管网已经经过验收了，都没问题。

“目前有一千多户居民在等着供暖，我也住在这
里，一样很着急。”这位工作人员说。

很多人把家里的炉子都拆了 如果供不上暖估计要挨冻

据了解，七里堡社区东区与上述两个小
区情况差不多。近日，记者来到位于二环东
路上的七里堡社区东区，一进社区就看到，
小区楼外的暖气管道也很新。

“我们小区的暖气管道是今年年初的时
候新装的。”居民陈先生表示，“我们的楼是
2002年建的，到现在已经十年了，可是一直
没有加入集中供暖。”陈先生介绍说，不得已

很多居民家里都烧蜂窝煤，或者装了燃气壁
挂炉。

陈先生表示，居民一听说要装暖气都特
别积极，除了个别的居民以外，基本上都进
行了改造。“当时的价格是每平方米近300
元，这样算下来每户基本都得两万块钱左
右。”陈先生说，很快暖气管道就架了起来，
家里的暖气片也都装上了，而且装的都是热

计量供暖设施。不过当时并没有签订供暖合
同，居委会当时也表示今年肯定能供暖。

“让大家犯嘀咕的是，一直到现在怎么
一点消息也没有。”陈先生表示，马上就到供
暖季了，看着很多小区都在打压试水，这里
的居民也开始着急了。“由于暖气改造的时
候，各家把土暖气都拆了，今年要是供不上
暖，那可就麻烦了。”

热企称管网热源都不满足供热条件 仨小区想加入集中供暖得等到明年

那么，这三个小区今年到底能否供上
暖？就此，记者咨询了济南热力有限公司。工
作人员表示，此三个小区属于一个片区，按
计划是明年供暖，今年肯定是供不上了。

“这三个小区暖气改造都是自己进行
的。”工作人员介绍说，小区进行改造没有
向热力公司提出申请，也没有经过相关部

门的允许，供热企业甚至根本不知情。至
于现在正在开户的说法，工作人员表示，
现在可以先预开户，但是开完户并不意味
着就能供暖。

工作人员表示，这种情况以前也出现
过，这对供热企业形成了一种“倒逼”。不
过，由于省城目前的供热覆盖率只有50%

多，尚有很多老小区没有加入集中供暖，因
此供暖工作都是按片区来制定计划的。按
照计划，此片区的供热明年进行，相应的热
源以及管网建设都要同步进行，因此即使
小区已经安装好了暖气管道，也没法提前
供热，否则会影响其他小区居民的用热质
量。

私自改造施工质量难保证 济南热力建议小区供暖走正常程序

那么，正常的供热程序该如何走？小区
是否可以自己进行施工？对此，济南热力客
服人员表示，通常情况下，小区提出供热申
请之后，供热企业会进行现场勘察、制订方
案，提供设计图。至于谁来施工，可以协商来
定。不过改造完后，要由供热企业进行验收。

“目前这三个小区的工程都还没有进

行验收。”济南热力工作人员表示，由于暖
气管道安装有严格的规范和要求，通常需
要专业设计院进行设计，然后经过审图等
过程，而且对于管道施工情况还需要经过
打压、热调试等各种测试以确保其质量。
自行改造很容易造成各种问题，到时候受
苦的还是市民。

“而且暖气改造需要跟供热能力结合
起来。”工作人员表示，想要加入集中供
暖，热源、管网、换热站等条件缺一不可，
如果在其他条件不具备的情况下就进行
改造，拆了炉子又没法实现供暖，居民就
得挨冻，所以建议小区供暖还是要通过正
规的程序来进行。

20日开始，建设路龙力天润苑小区的业
主开始和济南热电签订热计量的供热协议。
从20日上午到21日下午3点多，签订供热协议
的居民将近100户，不足小区总户数的一半。
记者了解到，不少居民对这种热计量办法还
有疑问。

□文/片 本报记者 丁捷

过过街街楼楼小小区区今今年年刚刚刚刚安安装装了了供供暖暖设设施施,,小小区区内内还还张张贴贴了了交交房房产产证证办办理理供供暖暖开开户户的的通通知知。。
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